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Mitglieder des DCA, meine Damen und 
Herren, Herr Schuster,

Ich danke Ihnen allen, dass Sie so zahlreich erschienen 
sind. Und ich freue mich zu sehen, dass es trotz der ge-
nossenen Drinks in der Bar gestern Abend (fast) alle heu-
te Morgen zur Konferenz geschafft haben.  

Wie Dietmar bereits erläuterte, wächst die Zahl der Mit-
glieder im DCA stetig, und damit auch das Interesse an 
unserem Kongress. Und obwohl wir sehr stolz auf diesen 
Erfolg sind, mussten wir leider in diesem Jahr vielen Per-
sonen absagen. Im Vorstand überlegen wir, wie wir mit 
dieser Situation in den kommenden Jahren umgehen kön-
nen, ohne dass die familiäre Atmosphäre und das Gefühl, 
das mit diesem Kongress verbunden ist, verloren gehen. 

Die Vorbereitung einer solchen Konferenz ist immer mit 
viel Arbeit verbunden. Deshalb halten wir gerne an unse-
rem bewährten Programm und zuverlässigen Partnern, 
z.B. für Technik und Übersetzungen, fest. Außerdem fra-
gen wir jedes Jahr nach Ihrer Meinung und danach, was 
anders oder besser gemacht werden könnte. Einer der 
Vorschläge vom letzten Jahr war, anstatt der Workshops, 
die wir in den letzten Jahren durchgeführt haben, eine 
Podiumsdiskussion zu organisieren. Und da diese Work-
shops in der Vorbereitung viel Zeit in Anspruch nehmen, 
hielten wir dies für eine gute Idee. 

In den letzten Jahren berichteten die Ingenieurbüros so-
wie viele Vorträge auf den letzten Kongressen davon, 
dass sehr viele HDD‘s in Planung sind oder geplant und 
ausgeführt werden sollen. In ganz Europa werden Roh-
re und Kabel für Strom, Gas, Wasserstoff, Anlandungen 
für Windparks oder Verbindungsleitungen geplant, und 
alle Netzbetreiber erwarten, dass eine große Anzahl von 
HDD‘s Teil ihrer neuen Netze sein wird, vom Ausbau der 
Glasfasernetze ganz zu schweigen. Wir machen uns all-
mählich Sorgen, wie das alles mit den verfügbaren Kapa-
zitäten bewältigt werden kann. Thema der Podiumsdiskus-
sion heute Nachmittag wird daher diese Herausforderung 
sein, vor der wir stehen, und wir werden mit allen Beteilig-
ten die Hindernisse und mögliche Lösungen diskutieren. 
Aber ehrlich gesagt, war es ein Irrtum zu glauben, dass 
die Vorbereitungen dafür weniger Zeit in Anspruch neh-
men würden.

Einige Vorstandsmitglieder haben zusammen mit der Mo-
deratorin Frau Wöhnke viel Zeit in die Vorbereitungen in-
vestiert, interessante Themen ausgearbeitet, Fragen vor-
bereitet, Gespräche mit allen Teilnehmern geführt und den 
Zeitplan und das Format organisiert. Ich denke, die Mühe 

Members of the DCA, Ladies and gentlemen, 
Mr Schuster,   

Thank you all for being here in such large numbers. And 
I am glad to see that despite the unlimited drinks in the 
open bar last night (almost) everybody has made it this 
morning to the conference. 

As Dietmar already explained the number of members in 
the DCA keeps growing, and so is the interest in our con-
gress. And although we are very proud of this success, 
the side effect is that we had to turn down a lot of people 
this year. In the board, we are looking how we can deal 
with this situation for the years to come, without losing the 
informal atmosphere and family feeling that comes with 
this congress. 

The preparation of such a conference is always a lot of 
work. That is why we like to stick to our proven programme 
and reliable partners for e.g. technique and translation. 
Also, every year we ask for your opinion and what could 
be done differently or better. One of the suggestions from 
last year was to organise a panel discussion, instead of 
the workshops we have done the last couple of years. And 
since these workshops take a lot of time in the preparati-
ons, we thought that this would be a good idea. 

Over the past years we have heard from our clients, the 
engineering companies and in many presentations at 
the recent congresses that there are so many HDD´s in 
planning, or to be planned and executed. All over Europe, 
pipes and cables for electrical power, gas, hydrogen, land-
falls for wind parks or interconnectors are planned and all 
network operators expect a huge number of HDD´s to be 
part of their new networks. And then I am not even mentio-
ning the expansion of the fibre optic networks. We are be-
ginning to worry how this all can be managed, in relation 
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hat sich gelohnt und wir können uns auf einen interessan-
ten Nachmittag freuen.

Da wir hier zusammensitzen, möchte ich die Gelegenheit 
nutzen, Sie alle um Hilfe zu bitten. Die Arbeit für den DCA 
im Allgemeinen kann viel Zeit in Anspruch nehmen, sowohl 
von unseren Vorstandsmitgliedern als auch von den uns 
unterstützenden Mitgliedern, z.B. bei dieser Podiumsdis-
kussion, in Arbeitsgruppen und so weiter. Wir im Vorstand 
können und wollen nicht alles allein machen und werden 
auch weiterhin um Unterstützung durch die Mitglieder bit-
ten. Mit der wachsenden Zahl der Mitglieder steigt zum 
einen die Arbeitsbelastung, aber gleichzeitig auch die 
Zahl der Schultern, auf die die Last verteilt werden kann. 
Wundern Sie sich also nicht, wenn Sie vom Vorstand um 
Unterstützung gebeten werden. Wenn Sie denken, dass 
Sie einen Beitrag für unseren Verband leisten können, zö-
gern Sie nicht, sich zu melden. Der DCA organisiert ver-
schiedene Veranstaltungen, auf denen Vorträge gehalten 
werden, wie z.B. das IRO jedes Jahr im Februar und die 
Fortbildung in Kassel im Dezember. Bitte wenden Sie sich 
an Dietmar, andere Vorstandsmitglieder oder an mich, um 
sich weiter zu informieren. 

In diesem Zusammenhang freuen wir uns, dass wir ver-
schiedene Beiträge zur vorläufigen Fassung der Techni-
schen Richtlinien erhalten haben, die wir Anfang dieses 
Jahres verschickt haben. Wir haben nun alle Kommentare 
und Vorschläge gesammelt. Nach dem Kongress werden 
wir einige Sitzungen mit einer begrenzten Anzahl von Vor-
standsmitgliedern organisieren, um dieses Thema abzu-
schließen. 

Sollte jemand von Ihnen Vorschläge für das DCA-Förder-
programm haben, sei es, dass Sie einen Studenten aus 
dem weiteren HDD-Bereich kennen, der Unterstützung 
gebrauchen könnte, oder dass Sie ein Thema haben, zu 
dem ein Student weiter forschen könnte, dann wenden 
Sie sich bitte an Jörg Himmerich, meinen Vorstandskolle-
gen, der dieses Programm betreut. 

Leider wird es in diesem Jahr kein Golfturnier geben, da 
das Interesse daran scheinbar nicht allzu groß war. Soll-
ten wir uns irren, dann melden Sie sich bitte bei Dietmar, 
entweder hier bei diesem Kongress oder im Laufe dieses 
Monats. Wenn sich genügend Interessenten finden, ist der 
DCA gerne bereit, die Organisation zu übernehmen. 

Ich werde nicht alle Vorträge aufzählen, die uns erwarten, 
Dietmar hat die meisten bereits erwähnt, und Sie können 
sie auch auf unserer (digitalen) Kongress-Website nach-
lesen. Aber ich kann sagen, dass ich mich auf jeden ein-
zelnen freue. 

Ich habe bereits einen Vorgeschmack auf den ersten Vor-
trag bekommen, wobei die Wahrheit vielleicht nicht immer 
sehr angenehm zu hören ist. Es ist leider nicht sehr beru-
higend, was Herr Schuster uns vortragen wird, aber auf je-
den Fall interessant, und es ist sicherlich auch ein Thema 
für die Podiumsdiskussion, spätere Tischgespräche oder 
auch zukünftige Diskussionen und kann nicht zuletzt auch 
die nächste Wahl beeinflussen!

to the available capacities. Topic of this afternoon’s panel 
discussion will therefore be this challenge we are facing 
and we will discuss with all stakeholders the obstacles and 
possible solutions. But man, was that a mistake to think 
that the preparation for this would take less time, 

Some board members, along with Mrs Wöhnke, have in-
vested in lot of time in the preparations, worked out inte-
resting topics, prepared questions, held meetings with all 
participants and organised the schedules and format. I do 
think it was worth the effort and we can look forward to an 
interesting afternoon.

Since we are all here, I would like to use this opportunity to 
ask you all for help. The work for the DCA in general can 
take up quite some time from our board members, as well 
as of those members who are supporting, e.g. with this 
panel discussion, task groups and so on. We in the board 
cannot and do not want to do everything ourselves and we 
will continue to ask for support from all members. With the 
growing number of members, the work load increases as 
well, but so does the number of shoulders the load can be 
divided over. Don´t be surprised if you are approached by 
the board for support, or if you think you can contribute to 
our association, do not hesitate to step forward; The DCA 
organises various events where presentations are held, 
such as the IRO each February and the further education 
in Kassel in December. Please approach Dietmar, other 
board members or me for further info’s. 

In this context, we are very pleased to have received vari-
ous contributions to the preliminary version of the techni-
cal guidelines that we sent out earlier this year. We have 
now collected all comments and suggestions. After the 
congress we will organise a couple of meetings with a li-
mited number of board members to finalise this topic. 

And should any of you have any suggestions for the DCA 
Sponsorship program, either if you know of a student in 
the broader field of HDD who could use some support, or if 
you have a topic that could use further investigations by a 
student, we keep ourselves recommended. Please get in 
touch with Jörg Himmerich, my fellow board member, who 
oversees this programme. 

Unfortunately, there will not be a golf tournament this year, 
as it seems there’s not really an interest for this. Should we 
be mistaken here, then please get back to Dietmar either 
in the course of this congress, or later this month. In case 
of sufficient enthusiasts, the DCA is happy to facilitate. 

I am not going to repeat all the presentations that await 
us, Dietmar has already mentioned most of them, and you 
can look it up in our (digital) congress website as well. 
But I can certainly say that I am looking forward to each 
of them. 

I have had a sneak preview of the first lecture, the truth 
may not always be very pleasant to hear. It is unfortuna-
tely not very reassuring what Mr Schuster is going to tell 
us, but certainly interesting and worth taking it with us in 
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Herr Schuster, bitte nehmen Sie uns mit in die Welt der 
Geopolitik.

Jorn Stoelinga, President DCA Europe

the panel discussion or later today during the dinner con-
versations and further future. And, not in the least, in our 
voting behaviour at the next election!
Mr Schuster, please take us with you in the world of geo-
politics.
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